
Десятое апреля.

10 апреля в разных странах мира отмечается очередной семейный праздник 
– День братьев и сестёр.
     Идейным вдохновителем учреждения нового праздника стала Клаудия Эварт. 
Она потеряла своих родных брата и сестру в раннем возрасте и тяжело переживала 
эту утрату. В память о них Клаудия и решила организовать проведение праздника, а 
в качестве даты выбрала 10 апреля – День рождения её сестры.
    Женщина обратилась с призывом к обществу помнить о близких людях: 
братьях и сёстрах, ценить саму возможность почувствовать тепло и добро, 
заботу и понимание родного человека.
    Цените и берегите своих близких, дорожите ими!



ТРУДНЫЕ СЛУЧАИ 
НАПИСАНИЯ 

Н И НН В СУФФИКСАХ 
 РАЗНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ



  Задачи урока:

.

✔ Повторить ранее изученное о правописании 
           Н и НН в причастии, имени прилагательном,   
           наречии;

 
✔ Систематизировать знания о трудностях в   о 

правописании Н и НН в различных частях речи;   

✔   Готовиться  к сдаче ЕГЭ;                      

✔Научиться применять     полученные 
знания на    практике



Н и НН в именах прилагательных
-Н- пишется:

• Образованных от существительных с помощью суффиксов
    -ан-, -ян-, - ин -    Напр.: кожаный, глиняный, лебединый
    Искл.: деревянный, оловянный, стеклянный

• В суффиксахх прилагательных –онн-, -енн - пишется НН
    Напр.: станционный, соломенный
     Запомнить: ветреный (день, человек), но (безветренный, подветренный) 

• В прилагательных, образованных от существительных с основой на –Н-.
    Напр.: стенной (стен-а), истинный (истин-а)

• В кратких прилагательных пишется столько же –Н-, сколько в полных.  
    Напр.: ветрена (ветреный), пустынна (пустынный) 



Н и НН 
в именах существительных

•В производных существительных 
пишется столько же –Н-, сколько и в 
производящей основе.

 Напр.: путаник (путаный), 
              избранник (избранный) 



Н и НН в наречиях

 В наречиях на – о (-е) пишется столько – Н –
сколько и в прилагательном, от которого 
данное наречие образовано
Напр.: интересно (интересный),           
умышленно (умышленный) 



Причастия

-НН-

Отглагольные 
прилагательные

-Н-

Некошеный клевер

     кошеный

Скошенный клевер

     скосить
     (сов.в.)

Нескошенный клевер

     скошенный
     Кошеный клевер

     косить
   (несов.в.)

Клевер, 

кошенный

июльским утром

(причаст.оборот)
     



Причастия

-НН-

Отглагольные 
прилагательные

-Н-

Некошеный клевер

     кошеный

Скошенный клевер

     скосить
     (сов.в.)

Нескошенный клевер

     скошенный
     Кошеный клевер

     косить
   (несов.в.)

Клевер, 

кошенный

июльским утром

(причаст.оборот)
     



Трудные случаи 
употребления н и нн

1) В прилагательных, образованных от глаголов с приставками 
(поношенный, умеренный, растерянный, ,подержанный отвлечённое , 
доверенное, отчаянный, окаянный)

      Исключения: смышлёный, названый, посажёный. 



2) В прилагательных, образованных от 
страдательных причастий на –ованный, 

-ёванный (организованный, балованный, 
корчёванный) .

    Исключения: кованый, жёваный                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            



3) В прилагательных, образованных от 
бесприставочных глаголов несовершенного вида, 
иногда с приставкой не- (желанный, священный, 
неслыханный, нежданный, негаданный, 
нечаянный, невиданный)



4) В кратких страдательных причастиях в 
отличие от полных, пишется одна  н, а в 
кратких отглагольных прилагательных нн

   Все мелочи до конца продуманы.
   Ответы ученицы точны и продуманны.



3.Решите тестовое задание 

 1. В каком варианте ответа правильно указаны все цифры,  на месте 
которых пишется одна буква Н?

 Любимыми блюдами Петра I были жаре(1)ое мясо с овощами, запечё(2)
ая рыба, толстые колбасы, копчё(3)ый окорок и маринова(4)ые грибы.

    1)1          2) 1, 2           3) 3              4) 1, 3



Решите тестовое задание
 2.  В каком варианте ответа правильно указаны все цифры,  на месте 
которых пишется одна буква Н?

 На хозяине была тка(1)ая рубаха, подпояса(2)ая кожа(3)ым ремнем, и давно не 
глаже(4)ые штаны.

  1) 1, 3       2) 3, 4         3) 2, 4          4) 2, 3



Решите тестовое задание
 3. В каком варианте ответа правильно указаны все цифры,  
на месте которых пишется НН?
 Моще(1)ая мрамором гости(2)ая комната виллы украшена золочё
(3)ой мебелью, созда(4)ой лучшими мастерами Италии.

    1)1, 2, 4      2) 2, 3       3) 1, 4      4) 2, 4



Проверьте себя
 1- 4),  2 – 1),   3 – 3)



Самостоятельная работа.



1.Отметьте случаи написания –нн-
 1) багря…ый, 2) бараба…ый, 3) безветре…ый, 
4) исти…ый, 5) искустве…ый, 6) варё…ый, 
7) сваре…ый,8) полужаре…ый, 9) изжаре..ый, 
10) газирова…ый, 11) иллюстрирова…ый, 
12) купле…ый, 13) рва…ый, 14) разорва…ый, 
15) нежда…ый, 16) незва…ый, 17) золочё…ый, 
 18) нечая…ый, 19) позолоче…ый, 20) свежемороже…ый, 
21) свежезамороже…ый, 22) лишё…ый, 23) груже…ая баржа, 
24) груже…ая кирпичом баржа, 25) нагруже…ая баржа, 26) сумка 

нагруже…а, 
27) посаже…ый дуб, 28) посажё…ый отец, 29) варё…ая свинина, 
30) варё…ое в собстве…ом соку мясо, 31) жаре…ое мясо, 32) зажаре…ая 

утка, 
33) утка зажаре…а, 34) кожа…ый диван, 35) мужестве…о.



2.Распределительный 
диктант

краткое причастие                                       краткое прилагательное

    Ответ запута…, память свяще…а, 
население собра…о, походка медле…а, 
помощь обеспече…а, даль тума…а, бойцы 
ране…ы, вина доказа…а, положение 
бедстве…о, дорога пусты…а.



 3.«Корректор» 
                    Задание: найдите ошибки в рассуждениях, исправьте 
их:

   1) В слове стриже…ые под машинку волосы пишется одна 
буква н , т.к. оно образовано от глагола несов. вида стричь.  

  2) Фасова..ые продукты пишется с одной буквой  н, т.к. 
отглагольное прилагательное образовано от  глагола фасовать 
несов. вида. 

   3) В словах деревя…ый  дом и серебря…ая ложка  пишутся  
две буквы -нн, т.к. это исключения. 

  4) Загруже…ая машина пишется с н, т.к. нет зависимого слова. 



Домашнее задание:
Подготовить для одноклассников по 2 вопроса «Трудные 
случаи правописания разных частей речи» к онлайн уроку.


